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فاعلية اللوحات والشاشات الإرشادية في توعية الحجاج بمشعر مزدلفة لعام 1442

مجلة البحوث الإعلامية، جامعة الأزهر، كلية الإعلام 1636

هدفــت الدراســة إلــى التعــرف علــى معــدل تعــرض الحجــاج للوحــات والشاشــات الإرشــادية بمشــعر مزدلفــة، 

وكذلــك رصــد الأماكــن التــي تعــرض خلالهــا الحجــاج للوحــات والشاشــات الإرشــادية، ورصــد مــدى وضــوح المعلومــات 

ــة، واســتخدمت  والرمــوز المســتخدمة باللوحــات والشاشــات الإرشــادية، وتنتمــي هــذه الدراســة للدراســات الوصفي

منهــج المســح بالعينــة، وطبقــت أداة الاســتبيان علــى عينــة قوامهــا 400 مفــردة مــن حجــاج بيــت الله الحــرام، وتمثلــت 

أهــم نتائــج الدراســة في: ارتفــاع نســبة تعــرض )عينــة الدراســة( للوحــات الإرشــادية داخــل مشــعر مزدلفــة بدرجــة 

كبيــرة )نعــم( بنســبة )%38.2(، وارتفــاع نســبة اســتفادة )عينــة الدراســة( مــن اللوحــات الإرشــادية داخــل مشــعر 

مزدلفــة بدرجــة كبيــرة )نعــم( بنســبة )%42.5(، كذلــك وجــود علاقــة دالــة إحصائيًــا بــن تعــرض الحــاج للوحــات 

الإرشــادية بمزدلفــة ودرجــة الاســتفادة منهــا، وأثبتــت أيضًــا وجــود علاقــة ارتباطيــة ذات دلالــة إحصائيــة بــن تعــرض 

الحجــاج للوحــات الإرشــادية بمزدلفــة ومحــاور الدراســة كدرجــة كليــة، وهــي:

أ ( المحور الأول: تقييم عينة الدراسة للمواصفات الفنية للوحات الإرشادية بمزدلفة.

ب ( المحور الثاني: اتجاه عينة الدراسة نحو اللوحات الإرشادية بمزدلفة.

ت ( المحور الثالث: درجة وضوح اللوحات الإرشادية بمزدلفة.

الكلمات المفتاحية: فاعلية - اللوحات الإرشادية - التوعية.

The study aimed to identify the rate of exposure of pilgrims to the guiding panels 
and screens in Muzdalifah, as well as to monitor the places where pilgrims were 
exposed to the guiding panels and screens, and to monitor the clarity of the infor-
mation and symbols used on the guiding panels and screens. A sample of 400 indi-
viduals from the pilgrims. The most important results of the study were the high rate 
of exposure (the study sample) to the guiding boards within the Muzdalifah index 
to a large degree (yes) by (38.2%), and the high rate of the (study sample) benefit-
ing from the directional panels within the Muzdalifah index by a degree Significant 
(yes) with a percentage of (42.5%), as well as a statistically significant relationship 
between the exposure of pilgrims to the guide boards in Muzdalifah and the degree 
of benefit from them. It also proved that there is a statistically significant correlation 
between the exposure of pilgrims to the guide boards in Muzdalifah and the study 
axes as a total degree, which are:

A) The first axis: the study sample’s evaluation of the technical specifications of the 
guiding boards in Muzdalifah.

b) The second axis: the trend of the study sample towards the directional panels in 
Muzdalifah.

c) The third axis: the degree of clarity of the directional signs in Muzdalifah.
Keywords: effectiveness - guiding boards – awareness
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